

DOI: 10.18572/2070-2140-2021-2-24-27

Правовой статус доверительного управляющего бизнес-активами, входящими в состав наследства

Батрова Татьяна Александровна,

профессор кафедры гражданского и предпринимательского права
Всероссийского государственного университета юстиции
(ВГУЮ (РПА Минюста России)),
доктор юридических наук, доцент
batrovatiana@yandex.ru

Батрова Т.А.

Правовой статус доверительного управляющего бизнес-активами, входящими в состав наследства

Бизнес-активы относятся к имуществу, требующему не только охраны, но и управления, что требует определения правового статуса доверительного управляющего. В статье затрагиваются отдельные аспекты выбора кандидатуры управляющего. Делается вывод о том, что при включении в состав наследственной массы имущественных прав, связанных с предпринимательской деятельностью, в качестве доверительного управляющего должен назначаться только индивидуальный предприниматель или коммерческая организация. Отмечается, что назначение в качестве доверительного управляющего наследников, которые с формально-юридической точки зрения выгодоприобретателями по договору доверительного управления наследственным имуществом не являются, может привести к конфликту интересов наследника-управляющего, с одной стороны, и других наследников. Конфликт интересов может возникнуть и в случае, когда доверительный управляющий одновременно является участником этого общества, что необходимо учитывать нотариусу при учреждении доверительного управления.

В статье анализируются судебная практика и доктринальные подходы к определению объема права и обязанностей доверительного управляющего. Особое внимание уделяется реализации доверительным управляющим корпоративных прав, включая участие в общих собраниях, назначение и прекращение полномочий генерального директора, отчуждение доли в уставном капитале ООО, выход из состава участников общества.

Ключевые слова: доверительное управление, бизнес-активы, наследование, корпоративные права, конфликт интересов.

Batrova Tatyana A., Professor of the Department of Civil and Entrepreneurial Law of the All-Russian State University of Justice (RLA of the Ministry of Justice of Russia), LL.D., Associate Professor

The Legal Status of an Administrator of Business Assets Being Part of an Estate

Business assets refer to property that requires not only protection, but also management, which requires the determination of the legal status of the trustee. The article deals with certain aspects of the selection of the manager's candidacy. It is concluded that only an individual entrepreneur or a commercial organization should be appointed as a trustee when property rights related to entrepreneurial activity are included in the inheritance mass. It is noted that the appointment as a trustee of heirs who, from a formal legal point of view, are not beneficiaries under the contract of trust management of hereditary property, can lead to a conflict of interests of the heir-manager, on the one hand, and other heirs. A conflict of interest may also arise when the trustee is also a participant in this community, which must be taken into account by the notary when establishing the trust management.

The article analyzes judicial practice and doctrinal approaches to determining the scope of the rights and obligations of a trustee. Special attention is paid to the implementation of corporate rights by the trustee, including participation in general meetings, appointment and termination of the powers of the General Director, alienation of the share in the authorized capital of the LLC, and withdrawal from the membership of the company.

Keywords: trust management, business assets, inheritance, corporate rights, conflict of interests.